

D. Luis Moreno Perez. Viven sus hijas las Sras. D.<sup>a</sup> Cándida y D.<sup>a</sup> Irene Moreno.  
 D. José Santiago Gonzalez. Portuguion del regimiento de Dragones de milicias provinciales de Nueva Galicia. Ha leído el despacho firmado por Fernando VII en 1814, en el que dice que lo releva de su empleo "por su avanzada edad." Murió 50 años despues.

INDEPENDIENTES.

D. Pedro Moreno, objeto de estos Recuerdos.  
 D. Luis Moreno, hijo de él.  
 D. José María Moreno, hermano del héroe. Viven sus nietos, uno de los que es el poeta D. José Rosas Moreno, mui conocido en la República Mexicana por sus composiciones bellas y morales, y honor de Lagos su patria.  
 D. Pascual Moreno, hermano del héroe. Vive su hijo el Sr. D. Espiridion Moreno. Estudió Gramática latina y Filosofía en el seminario de Guadalajara, viajó por Europa, ocupó algunos puestos públicos y hoy vive en su hacienda de la Daga, dedicado exclusivamente a la administracion de ella y a la lectura.  
 D. Juan de Dios Moreno, hermano del héroe.  
 Padre D. José Maria Castro. Estudió Gramática latina, Filosofía y Teología escolástica en el seminario de Guadalajara, y Derecho canónico y civil en la universidad de la misma ciudad. En 1810 era catedrático de prosodia latina en dicho seminario, y compuso una prosodia latina. Se halló en la accion de Zacoalco en calidad de capellan del ejército realista, en la cual accion cayó del caballo, con la ampollata recibió un fuerte golpe en el pecho, el cual le produjo una tisis, que andando los años le condujo al sepulcro. En 1814 vivía en Lagos sin oficio eclesiástico, y era el alma de las juntas en la casa de Moreno, de que tratare despues. Poco despues fué cura de Tepechitlan. En 1820 y 1821 estuvo en Madrid como diputado a las Cortes Españolas. A su vuelta de España fué Cura interino de Lagos hasta su muerte. En esta última época vivía en la casa del portal situado en el lado O. de la plaza principal, y una noche, estando dormiendo en su catre de metal, cayó en este un rayo y mató un perrito que estaba durmiendo en el portal, sin que el Sr. Castro despertase ni recibiese lesion alguna. En la misma época era el mas intruido de los vecinos de Lagos. Era moreno, calvo, de grandes y negros ojos, nariz aguileña, los dientes de arriba salientes, de

gran talento, de fogosa imaginacion que se revelaba en sus palabras y modales, de instruccion variada; de buena moral y de mui fino trato. Hablaba bien el frances y el inglés, sabia bastante del griego y con perfeccion el latin. Usaba corbata, levita verde-oscura y sombrero alto, y montaba todas las tardes a caballo con este vestido y sobre albardon. Murió en 1829, y sus restos reposan en la cripta de sacerdotes, bajo el presbiterio de la iglesia parroquial de esta ciudad. Ha leído su epitafio, compuesto por él mismo pocos dias antes de su muerte, en el que dice que bajo aquella losa espera el gran dia del Señor; epitafio que da a conocer a un excelente latino. De su rica biblioteca, compuesta de obras en muchos idiomas, no ha quedado en estos últimos años mas que restos insignificantes; a excepcion de las Obras de Orígenes en griego, que compró el Sr. Dr. D. Felipe de la Rosa.

D. Rafael Castro, hermano del anterior. Era de mui buen talento e instruccion, y el secretario de Moreno durante la campaña. Estuvo algun tiempo en Apatzingan. Vive su hijo el Sr. D. Rafael Castro.

D. Antonio Castro, hermano de los anteriores. Estuvo algun tiempo en Apatzingan. Viven sus hijos los SS. D. Marciano Castro y hermanos.

D. Manuel Castro, hermano de los anteriores.

Padre D. Cayetano Castro, tie de los anteriores.

Padre D. José Ana Gomez Portugal. Hizo el muro que sustenta la torre de la derecha de la iglesia parroquial. A sus expensas consiguió en Roma, fué traído y colocado en la misma iglesia el cuerpo de S. Hermion. Colocó en la misma iglesia un buen órgano que costó 4000 pesos, y en la torre, un buen reloj, que costó 4500. Este sirvió de 1795 a 1866, y es el mismo que, hecho despues de repeticion, sirve hace ocho años en la torre del Rosario. Tambien a sus expensas se sacó una copia íntegra del libro de actas del ayuntamiento, y se le puso forro de terciopelo y broches y adornos de plata. (1)

D. Ignacio Gomez Portugal, hermano del anterior. Viven sus hijos los SS. Pbro. D. Alejandro Gomez Portugal y hermana.

D. Mateo Gomez Portugal, hermano de los anteriores.

(1) Este libro comenzaba con la fundacion de Lagos y contenia los hechos mas notables acaecidos en la villa, desde dicha fundacion hasta a principios de este siglo. Pero bastante de él se quemó en un mojin, y despues se perdieron muchas hojas; así es que no quedar mas que fragmentos. Con bastante trabajo averigüé el paradero de ellos, y saqué una copia de lo mas notable que contienen.

D. Lino Gomez Portugal, hermano de los anteriores. (1).  
 Padre D. Miguel Leandro Guerra, fundador del Liceo que lleva su nombre. Fué hijo de D. Manuel Jacinto Guerra y de D<sup>a</sup> Maria Gomez Portugal, hermana de los anteriores, y tío carnal del Ilmo. Sr. Dr. D. Ignacio M. Guerra, primer Obispo de Zacatecas, del Ilmo. Sr. Dr. D. José M<sup>a</sup> del Refugio Guerra, actual Obispo de la misma diócesis y del Sr. Dr. D. Mariano Guerra, Lectoral de Guadalajara, mui notable por su grande inteligencia.

D. Tadeo Gomez Portugal, hijo del mencionado D. Ignacio. Estuvo en el Fuerte del Sombrero, y a poco que su padre le sacó de allí, fué asesinado sin saberse de cierto por quienes: un perro descubrió su cadáver.

D. Pedro Gomez Portugal. Murió a consecuencia de las heridas recibidas en la accion de Ciénega de Mata. Vive su hijo el Sr. D. Simeon Gomez.

D. Miguel Gomez Portugal, hermano del anterior. Fué asesinado en los Altos de Ibarra por uno de los oficiales sus compañeros.

La familia Portugal descende de D. Juan de Portugal, uno de los 73 españoles que fundaron a Lagos el 15 de Enero de 1563 (2).

Padre D. Manuel Vega, hermano de los P. P. D. Juan y D. Fernand o.

Padre D. José Ibarra.

D. José Miguel Torres.

D. José Maria Torres, hijo del anterior. Tesorero de Moreno. Vive su nieto D. Ireneo Torres.

D. Juan Nepomuceno Torres, hermano del anterior, Militar en la campaña de Moreno y despues religioso de Guadalupe.

D. Mariano Torres. Vive su octogenaria viuda la Sra. D<sup>a</sup> Regina Aranda y sus hijos los S.S. Licenciados D. Cosme y D. Mariano Torres Aranda y hermanos. (3)

(1) D. Pascual Gomez Portugal, hermano de los anteriores, y su hijo D. Juan Cayetano, despues célebre Obispo de Michoacan, eran vecinos de Lagos e independientes; pero en 1814 ya habian trasladado su domicilio a Guadalajara.

(2) Mota Padilla, Historia de la Conquista de la provincia de la Nueva Galicia, capitulo 8, y Fragmentos del libro de actas del ayuntamiento de Lagos.

(3) 98 personas llaman madre a la Sra. Aranda: hijos, nietos, bisnietos, yernos, nueras y consortes de los nietos. Dicha Sra. tiene expedita su inteligencia, es de mui amable trato, y mui afecta a vestir bien, a la buena mesa, al teatro y a los conciertos músicos, con que la obsequian sus numerosos descendientes. Y para que los que no conocen a Lagos mas que de paso y por su triste parte material, no crean que estos conciertos son unos fandangos, advierto que uno de los nietos de la Sra., el Sr. D. Alberto Hermosillo, es una notabilidad como cantante, y ha lucido en los teatros de la capital de nuestra República.

D. José Ignacio Torres, hermano del anterior. Viven sus hijas las Sras. D<sup>a</sup> Antonia Torres Gomez y hermanas.

D. Nazario Castillo. Viven sus nietos el Sr. Lic. D. Genaro Sanroman y otros muchísimos.

D. Miguel Castillo, hermano del anterior. Viven sus hijos los SS. D. Simon y D. Miguel Castillo.

D. Juan de Dios Castillo, hijo del anterior. Vive su viuda la Sra. D<sup>a</sup> Juana Moreno y sus hijos.

D. Eugenio Sierra. Vencido por los realistas en el rancho de las Palomas, le cortaron la cabeza, la que estuvo expuesta algunos meses en la plaza principal de esta ciudad. Hace tres semanas ha muerto su octogenaria viuda la Sra. D<sup>a</sup> Luz Ledesma. (1) Vive su hija la Sra. D<sup>a</sup> Simona Sierra.

D. José Maria Barajas. Tambien de este Sr. fué viuda la mencionada Sra. Ledesma. Vive su hijo el Sr. Dr. D. Antonio Barajas.

D. Juan Maria Marmolejo. Viven sus hijos los SS. Lic. D. Teodoro Marmolejo y hermana.

D. José Galvan. Padre del sabio Doctoral de Guadalajara. D. Teodoro Galvan y abuelo de los S.S. Dr. D. Octaviano Galvan, Lic. D. Basileo Galvan, Dr. D. Francisco Galvan y hermana, que viven.

D. Quirino Sanroman. Fué despues comandante de Lagos en diversas épocas del gobierno federal. Viven sus hijos el R. P. Fr. Manuel Sauroman y hermanos.

D. Alejandro Aranda. Sirvió bastante a Moreno. Viven sus hijos los S.S. D. Juan de Dios Aranda y hermanas.

D. Antonio Martin del Campo, único médico en Lagos. Viven sus hijas las Sras. D<sup>a</sup> Severa Martin del Campo de Lanuza y D<sup>a</sup> Emiliana Martin del Campo.

D. Nicolas Martin del Campo, hermano del anterior. Vive su viuda la octogenaria Sra. D<sup>a</sup> Maria de S. Juan Anaya y sus hijos.

D. Pablo Anaya, padre de D. Juan Pablo. Viven sus hijas la mencionada Sra. D<sup>a</sup> Maria de S. Juan y la tambien octogenaria D<sup>a</sup> Urbana Anaya de Alaterre.

D. Vicente Anaya, hermano del anterior. Viven sus hijos los S.S. Dr. D. Quirino Anaya y hermanas.

D. Tiburcio Anaya, hijo de D. Pablo.

(1) Estos pormenores sobre edad tienen algun interes estadístico: el de la longevidad laguense.

- D. Urbano Zorrilla.
- D. Vicente Parada. Viven sus hijos los S.S. D. Tranquilino Parada y hermanos.
- D. Juan Parada, hermano del anterior. Viven sus nietas la Sra. D<sup>a</sup> Vicenta Parada de Rosas y la Srita. Andrea Reyes.
- D. Vicente Muñoz. Viven sus hijos los S.S. Dr. D. Miguel Muñoz y hermana.
- D. Jesus Fernandez. Murió alanceado por los realistas en la hacienda de S. Nicolas.
- D. Pedro Moreno Guerra. Vive su hija la mencionada Sra. D<sup>a</sup> Juana Moreno de Castillo.
- D. Juan Moreno, hijo del anterior. Fué fusilado por Rebnelta, por ser en Lagos el agente de Moreno por medio de los carboneros de la sierra de Comanja.
- D. Luciano Gallardo. Viven sus hijos los S.S. Lic. D. Lázaro J. Gallardo y hermana.
- D. Mariano Arrieta, escribano público, padre de D. Mariano Arrieta, tambien escribano público, suegro de D. Antonio Reynoso, escribano público.
- D. Fernando Arrieta, hermano del anterior. Murió nonagenario hace pocos años.
- D. Ignacio Ochoa.

Estos son los realistas e independientes en 1814, que he podido averiguar. De ellos, unos lo fueron de accion y otros solamente de opinion. Por la lista anterior se echa de vér que estaban divididos en opiniones no solo los hermanos, sino tambien padres e hijos. Sin duda que no solo los varones, sino tambien las señoras laguenses estaban divididas en opiniones políticas, porque ademas de que con su talento se formaban una opinion, participaban naturalmente de las de sus esposos, padres o hermanos. Oí contar a unas tias mias el caso siguiente. D<sup>a</sup> Isabel Moreno, Sra. simifatua, conocida con el sobrenombre de la Pimpinella, mui afecta a la causa de la Independencia, y D<sup>a</sup> Ana Jaso, Sra. mui gorda y mui realista, tuvieron una cuestion por diversidad de opiniones. Pasado algun tiempo, al subir D<sup>a</sup> Ana por las gradas del atrio de la iglesia parroquial, D<sup>a</sup> Isabel con mucha destreza y prontitud, le levantó el túnico y las enaguas interiores, y le pegó con la palma de la mano en las nalgas.

§ III.

CARACTER, VECINDAD, POSICION SOCIAL Y FAMILIA DE MORENO.

Moreno nació en la hacienda de la Daga, perteneciente a Lagos, el 18 de Enero de 1775. (1). Era sobrino tercer-nieto del Ilmo. Sr. Verdín, Obispo de Valladolid y de Guadalajara, cuyo retrato he visto en la casa de su hermana la Sra. D<sup>a</sup> Jesus Moreno, y primo hermano del Ilmo. Sr. Garciadiego, primer Obispo de las Californias. Cualidades físicas: era blanco, alto, gordo, obeso, de ojos grandes y negros, barba poblada y cabello castaño oscuro rizado naturalmente. Los hechos de su vida arrojan indicios de haber tenido las siguientes cualidades intelectuales y morales. Cualidades intelectuales: 1<sup>a</sup> excelente talento y 2<sup>a</sup> principios fijos. Cualidades morales: 1<sup>a</sup> patriotismo en grado heroico; 2<sup>a</sup> gran valor militar; 3<sup>a</sup> gran valor moral y 4<sup>a</sup> constancia hasta la muerte en la ejecucion de sus principios. Habia estudiado en el seminario de Guadalajara Gramática latina, Filosofía y parte de Jurisprudencia. En el curso de Filosofía obtuvo el primer lugar, y fué su maestro el célebre Dr. Mansilla.

Vivia en la casa que es hoy de la propiedad y morada del Sr. Lic. D. Camilo Anaya. El zaguan actual es el mismo de entonces. La tienda de Moreno es hoy la cabecera de la sala de recibo, y la trastienda, lo que forma hoy los pies de la sala. En la tienda vendia Moreno efectos de lenceria, cristaleria y algunos abarrotes, que compraba en S. Luis Potosí. Era dueño de la hacienda de la Saucedá, de la de Matanzas de Abajo y del rancho de Coyotes, que habia sido parte de la Daga, hacienda de sus abuelos. Su familia se componia: 1<sup>o</sup> de su esposa D<sup>a</sup> Rita Perez; 2<sup>o</sup> de sus hijos D. Luis, de 12 años de edad, D<sup>a</sup> Josefa (2), D<sup>a</sup> Luisa (3), y D<sup>a</sup> Guadalupe, que tenia año y cuatro meses; 3<sup>o</sup> de sus hermanos D. José Maria, D. Pascual, D. Juan de Dios, D<sup>a</sup> Maria Antonia, D<sup>a</sup> Isabel, D<sup>a</sup> Ignacia, D<sup>a</sup> Nicanora y D<sup>a</sup> Jesus, que tenia 13 años: todas doncellas y que vivian con Moreno; y 4<sup>o</sup> de la servidumbre, que se componia de la ama de llaves Sra. Teresa N, los criados Leandro y *Chepito* y las

(1) En la misma hacienda nacieron otras dos personas notables: el Ilmo. Sr. Garciadiego y Moreno y el Ilmo. Sr. Barajas y Moreno.

(2) Vive hoy a la edad de 68 años en el rancho de Coyotes, de su propiedad, y tiene hijos, nietos y bisnietos. Uno de sus hijos es el Sr. D. Pedro Muñoz Moreno, actualmente uno de los alcaldes de Lagos.

(3) Murió hace tres años.

criadas Ana Maria, Dorotea y Nieves, *pilmama* (1) de la niña Luisa. Todos los hermanos de Moreno eran afectos a la Independencia; a excepcion de D.<sup>a</sup> Maria Antonia, que por sus relaciones diarias con el Sr. Cura era realista como él, y de D.<sup>a</sup> Jesus, que por su poca edad no tenia todavia opinion.

§ IV.

LEVANTAMIENTO DE MORENO.

A fines de 1813 fué Moreno con su hatajo a Michoacan, con el objeto secundario de comercio, y con el principal de ponerse en comunicacion con el congreso de Apatzingan (2). Fué en compañía de D. Rafael Castro, D. Antonio Castro (quienes durante la campaña de Moreno vivieron bastante tiempo en Apatzingan, y especialmente D. Rafael, en íntimas relaciones con los diputados, y en frecuente comunicacion con Moreno) y D. Juan M.<sup>o</sup> Marmolejo, quien tambien llevaba negocio de comercio. Volvió a Lagos con su hatajo. A la sazón el fuego de la Independencia ardía en toda la nación. Esto, y las ideas y esperanzas de Apatzingan animaron a muchos lagunenses, y comenzaron a formar juntas en la trastienda de Moreno, de las que el alma era el P. D. José M.<sup>o</sup> Castro: conversaciones que producian en unos el deseo de tomar las armas, y en otros, solamente el gozo de platicar sobre los sucesos de la revolucion.

Las opiniones y juntas de los independientes no podian ser desconocidas ni indiferentes para la primera autoridad política de la ciudad, que era como he dicho el Sr. D. Rafael Flores, y por lo visto el mas comprometido era Moreno. Conociendo esto, cargó otra vez su hatajo con los restantes efectos de su tienda, y fué a venderlos a Michoacan, que era lo mismo que meterse en el foco de la revolucion, e inspirarse mas y mas en ella. Vendió sus efectos y volvió; pero receloso de ser aprehendido, no entró a Lagos, sino que se estuvo en su hacienda de la Saucedá. De allí escribió

(4) Esta es una de las innumerables palabras aztecas introducidas legitimamente en el castellano, y significa la que carga al niño.

(2) Apatzingan está 48 leguas al SO. de Morelia. El Sr. Dr. Romero la llama "la capital y corte de la Tierra Caliente de Michoacan," por estar en el centro de ella, por su poblacion, riqueza, buen clima y por ser en razon de estas ventajas el lugar de residencia de muchas familias principales de dicha Tierra. (Noticia para formar la Historia y la Estadística del Obispado de Michoacan, § Apatzingan.)

a su esposa que estaba resuelto a tomar las armas en favor de la Independencia: que ella era libre en conciencia para seguirlo o para quedarse con sus hijos en Lagos, o en San Juan de los Lagos, al lado de la madre de ella; y que bien podia comunicar su pensamiento a sus hermanas, menos a D.<sup>a</sup> M.<sup>a</sup> Antonia ni a D.<sup>a</sup> Jesus. D.<sup>a</sup> Rita fué a la Saucedá, dijo a Moreno que ella con sus hijas, D.<sup>a</sup> Isabel, D.<sup>a</sup> Ignacia y D.<sup>a</sup> Nicanora, estaban dispuestas a seguirlo en la campaña, arregló con él la salida de Lagos, llevando las cosas precisas de la casa y se volvió a Lagos. D.<sup>a</sup> Rita con sus tres pequeñas hijas (pues D. Luis estaba ya al lado de su padre) y sus tres cuñadas independientes se dispusieron a salir de Lagos, a excusas de las otras dos. Las puertas de la villa estaban muy vigiladas. Durante la Semana Santa de dicho año de 1814 las Sras. estuvieron mandando a la Saucedá los muebles mas necesarios, los de mas interes y mas portátiles, como vestidos, loza de Puebla y de China, algunos platos y otras piezas de vajilla de plata, algunas alhajas de aderezo, una pequeña escultura de S. Luis Gonzaga &c. Estas cosas eran conducidas por dos rancheras de la Saucedá, en grandes *chiquihuites* (1) cubiertos con hortaliza, que aparentaban haber comprado en Lagos. D.<sup>a</sup> Jesus vió una vez algunos platos de plata y otras piezas de loza en el *chiquihuite* de una de las rancheras: le preguntó que ¿adonde llevaba aquellas cosas?, y la ranchera le contestó que a la Saucedá, porque tenia una fiesta de bodas. Otro dia vió otras cosas semejantes en el *chiquihuite* de la otra ranchera, le preguntó lo mismo y ella le contestó lo mismo.

El lunes de Pascua en la mañana, D.<sup>a</sup> Rita, previo convenio con una amiga, le entregó a D.<sup>a</sup> Jesus para que pasara el dia en la casa de ella. En la misma mañana se fueron a la Saucedá las criadas Nieves y Dorotea, llevando aquella en los brazos a la niña Luisa, y esta, bastante ropa blanca. A la oracion de la noche D.<sup>a</sup> Rita con la niña Josefa, D.<sup>a</sup> Isabel, D.<sup>a</sup> Ignacia y D.<sup>a</sup> Nicanora, disfrazadas con pobres vestidos, salieron de la casa y se dirigieron a la puerta del Sol. Como a esa hora se cerraban las puertas de la villa, apenas salieron D.<sup>a</sup> Isabel y D.<sup>a</sup> Nicanora, se cerró la puerta, y las otras Sras. se quedaron dentro. En la puente esperaba a las Sras. D. Juan Parada, quien condujo a pié a las dos que salieron, hasta la extremidad de la calle del P. Torres, en

(1) Palabra azteca introducida en el castellano: significa canasta. (Apuntes para un Catálogo razonado de las palabras mexicanas introducidas al castellano, por el Sr. Lic. D. Eufemio Mendoza, verbo *Chiquihuite*.)

donde las esperaban Moreno, su hermano *D. Juan de Dios* y *D. Juan de Dios Castillo*, quienes las condujeron a caballo a la Saucedá. *D.ª Rita* con la niña Josefa y *D.ª Ignacia* ya no se fueron a su casa, sino a la de *D. Luciano Gallardo*, en donde estuvieron ocultas esa noche y el día siguiente. *D.ª Maria Antonia*, que pasaba lo mas del día en la iglesia y en el curato, llegó a la casa como a las 8 de la noche, y como las *Sras.* salían algunas noches a hacer visitas, la casa estaba completa en sus muebles visibles, y la *Sra.* ponía mucho cuidado en sus devociones y casi ninguno en las cosas de la casa, nada extraño: rezó un rato y se acostó. Como a las nueve llegó *D.ª Jesus*, llevada por la amiga, y tampoco extraño nada. La ama de llaves estaba en la sala, por si fuera alguna visita para recibirla. El criado Leandro dijo a *D.ª Jesus*: "Niña ya se fueron los amos y nos han dejado como el que *chifló* en la loma, y como el perico en la estaca." *D.ª Jesus* le dijo: "¿Adonde se fueron?"; a lo que él contestó bajando mucho la voz: "Se fueron a la América." Esto sorprendió a *D.ª Jesus* y fué a preguntar acerca de ello a Ana Maria, quien la confirmó en lo mismo. Entonces fué a comunicárselo a *D.ª Maria Antonia*. Esta, muy alarmada, se levantó y mandó llamar con urgencia con un criado a su hermano *D. José Maria* y con otro al *P. D. José Maria Castro*, y les comunicó lo sucedido. El martes de pascua en la mañana, la *Sra.* esposa del Sr. Comandante fué a visitar a la familia de *D. Luciano Gallardo*, lo que alarmó a *D.ª Rita* y la hizo ocultarse con su hija y cuñada; pero pasada la visita, *D. Luciano* las calmó diciéndoles que había sido una visita por pura amistad, y que no tenía relacion con ellas. Ese día poco antes de la oracion, salieron por la puerta del Sol *D.ª Rita*, *D.ª Ignacia* y la niña Josefa, disfrazadas las tres de criadas indias que iban a traer agua, y por lo mismo llevaban enaguas de *chomite* (1), rebozos burdos y un cántaro al hombro. La niña Josefa conoció a uno de los soldados que estaban en la puerta, por que había sido criado de su casa, e iba a hablarle; pero *D.ª Rita* la tiró del brazo, y le hizo seña de que no hablara. *D. Juan Parada* condujo a las tres a pié desde la puente hasta la extremidad de la calle del *P. Torres*; y desde allí las condujeron a caballo a la Saucedá *D. Juan de Dios Moreno*, *D. Juan de Dios Castillo* y *D. Jesus Fernandez*. Moreno se alegró al vér a *D.ª Rita*,

(1) Palabra azteca introducida en el castellano: significa tela de lana. (Mendoza, *ibid*, verb. *Chomite*).

por que dice la Escritura: "La mujer fuerte alegra a su marido." (1).

El día siguiente, miércoles de Pascua, Moreno, a la cabeza de los varones de su familia (a excepcion de *D. José Maria*) de muchos vecinos notables de Lagos, de todos los rancheros de su hacienda y de otros de las rancherías inmediatas, todos montados a caballo y con armas, declaró en la Saucedá que tomaba las armas en favor de la Independencia. Uno de dichos sirvientes de Moreno era Marcos Roman, con quien he hablado. (2).

A pocos días que salieron de Lagos *D.ª Rita* y demás personas mencionadas, se salieron también de la casa y de la villa la otra criada y los dos criados, a excusas de *D.ª Maria Antonia* y de *D.ª Jesus*, y fueron a reunirse con sus amos. Esposo y esposa, padres e hijos, hermanos y hermanas, amos y criados, anduvieron juntos en la campaña, aconsejándose, sirviéndose y consolándose mutuamente, en medio de las vicitudes y grandes trabajos de la guerra, y llorando sobre los de la familia que morían.

Moreno tenía a la sazón 39 años. El hombre piensa y obra

(1) Ecli. 26—2.

(2) Varios vecinos antiguos de Lagos, especialmente el Sr. *D. Espiridion Moreno*, el Sr. *D. Rafael Castro*, la *Sra. D.ª Josefa Moreno de Muñoz*, la *Sra. D.ª Jesus Moreno* y *Marcos Roman*, son los que me han dado informes sobre los *pormenores*, que consigno en este documento histórico. Ellos están bien instruidos en los sucesos, por que algunos fueron testigos oculares de algunos hechos, y además los tres primeros los oyeron referir muchas veces a sus padres: sucesos que son de la clase de aquellos que jamas se borran de la memoria. La *Sra. D.ª Jesus* vive en esta ciudad a la edad de 74 años. Deseoso yo de tomar informes sobre los hechos de Moreno, fui a visitar a esta *Sra.* Al tomar asiento en su asistencia, lo hice en una silla de madera blanca sin pintar, sin brazos, sin cojin, de alto respaldar y de tosca hechura. La *Sra.* me dijo: "No se siente U. ahí, esa silla está muy dura, siéntese U. aquí", señalándome un *equipal* (palabra azteca que significa sillón); pero yo le di las gracias y permaneci en la silla. Me añadió: "Figúrese U. que esa silla es de las que fueron de *Peñón*". "¿De Sr. *D. Pedro*?" "Si Sr.: había cuatro docenas y ya no quedan mas de cinco sillas. ¿Que tal estaria el lujo en Lagos en ese tiempo?" Asi pues, no tuve que buscar una oportunidad para tomar mis informes, sino que la primera palabra de la *Sra.* me la presentó.

*Marcos Roman* me ha dicho que al tiempo del levantamiento de su amo, ya era *picador* en la Saucedá (y segun esto debe tener 80 años); que acompañó a Moreno en toda la campaña, hasta 8 días despues de puesto el sitio por *Liñan*, en cuyo tiempo era cabo, y que desertó del Fuerte del Sombrero por no poder tolerar el hambre. Apesar de su mucha ancianidad, que manifiesta en su agobiado cuerpo, yo no observé en su larga narracion ninguna chochez ni contradiccion con lo que dice la historia, y me pareció hombre sencillo y verídico, como son casi todos nuestros rancheros de Tierra Arriba. Hoy vive en uno de los ranchos que se llaman la Daga, y formaban la antigua hacienda de este nombre.

segun la época de la vida en que se halla. En materias prácticas de gobierno, la juventud piensa mal y ejecuta bien. La vejez piensa bien, por que tiene el caudal de experiencia de que carece la juventud; pero ejecuta mal, por que carece de los instrumentos necesarios para la buena ejecucion, que son unas pasiones vivas y la agilidad de los miembros del cuerpo. (1) La juventud se parece a Cupido y a Faetonte, y la vejez se parece a Vulcano. Aquella es ciega y precipitada en sus pensamientos, y esta es coja en la ejecucion. La edad madura es mejor que la juventud y que la vejez, en el pensamiento y en la ejecucion. La vejez es apegada con exceso a lo antiguo, y la juventud, apasionada ciegamente por lo nuevo. Por eso ha dicho un sabio; "En una nacion bien constituida, los ancianos deben aconsejar, los hombres maduros legislar y sentenciar, y los jóvenes ejecutar." Los jóvenes ejecutan mal sus propios pensamientos; pero puestos bajo una buena consigna, ejecutan bien. Moreno se hallaba en la edad madura.

De la Saucedá se fué al pueblo de Comanja, donde se hallaban los Francos, jefes de una guerrilla de independientes. Mui pronto se le reunieron muchos rancheros de las haciendas del valle y sierra de Comanja, muchos indios de Moya, la Laguna y Buenavista, algunos vecinos notables de S. Juan de los Lagos, entre ellos su primo D. Manuel Gonzalez, y algunos vecinos notables de la Villa de la Encarnacion, entre ellos D. Santiago Gonzalez (2) y D. Manuel, hermano de este. La primera accion fué la de Piedras Coloradas, entre Moreno con gente todavia indisciplinada, y Galdamez con los panzas, ganada por este. Moreno huyó con casi toda su gente. La segunda accion fué la de las Jaulas, ganada por Moreno a Galdamez. La tercera fué la del Ojo de agua, (rancho que pertenece hoy al Maguey, de la propiedad de D. Juan Gallardo), ganada tambien por Moreno a Galdamez, quien murió en la accion. La campaña de Moreno duró 3 años 6 meses, y seria mui largo referir la multitud de escaramuzas, acciones y defensas del Fuerte del Sombrero, que tuvieron lugar en ella; por lo que refiriré solamente las principales. Dicha campaña tuvo lugar en la sierra de Comanja, y en parte de la no menos escabrosa sierra de Guanajuato. Moreno duró en el Fuerte del Sombrero como dos años, saliendo de él a expedicionar en la sierra, y entrando en él para defenderlo. Uno de los que atacaron el Fuerte

(1) "Las pasiones son buenos instrumentos; pero malos consejeros" (Balme, Criterio).

(2) Padre del actual general D. Refugio Gonzalez. Alaman y otros historiadores le llaman por equivocacion Sebastian.

te del Sombrero antes de Liñan fué Brilanti con los panzas, quien dió el ataque desde la Mesa de las Tablas, por lo que algunos llaman a este cerro la Mesa de Brilanti.

PRISION DE LA NIÑA GUADALUPE MORENO Y OTROS SUCESOS NOTABLES EN 1815 Y 1816.

Desde el principio de la campaña, conociendo Moreno y D. Rita que la niña Guadalupe no podia sufrir los trabajos de ella por su tierna edad, se la entregaron al P. D. Ignacio Bravo, dueño de la hacienda de Cañada Grande (contigua a la de Ibarra) y adicto a la causa de la Independencia, para que cuidara de la crianza de ella. Moreno iba algunas veces a Cañada Grande. En Abril de 1815, sabiendo Brilanti y Alvarez, Cura realista de Durango, que Moreno estaba en dicha hacienda, trataron de sorprenderlo y se dirijieron por diversos rumbos a la referida hacienda. Llegó primero a ella Brilanti, y no hallando allí a Moreno, ni a ninguno de su familia mas que a la niña Guadalupe, la tomó en los brazos. A poco llegó el Cura Alvarez, y quiso matar a la niña y llevarse la cabecita; pero Brilanti se opuso diciendole: "Ni un grano de maiz he tomado de esta hacienda (era la verdad): nada, mas que a esta niña. Ella es mi prisionera, y U. no tiene ninguna facultad sobre ella." El cura Alvarez habia aprehendido ya antes de este suceso al P. Bravo, lo tenia a la sazón preso en Ledesma, y de allí lo condujo a Aguascalientes, en cuya cárcel murió. Brilanti se trajo a Lagos a la niña Guadalupe, (que a la sazón tenía dos años cuatro meses); la tenía en su casa, cuidaba mucho de sus alimentos y comodidades, mandó hacerle muchos y mui decentes vestidos, y la amó como a su hija. Cuando salia a campaña, la dejaba en la casa de una buena Sra. D. Luz Ochoa (en cuya casa viví yo quince años despues, y por lo mismo la traté mucho), y le recomendaba mucho su asistencia. La niña tambien amó mucho a Brilanti y lo trataba de papá. Todos los realistas de Lagos llamaban a la niña Gualupita Brilanti, y ella decia que se llamaba así. Portaba siempre sobre el pecho un escudo de plata, que le mandó hacer Brilanti, con esta inscripcion grabada: "Me salí de entre los insurgentes por servir a la Monarquía Española." El precioso metal, destinado a inmortalizar las